

# 【パネリスト】

**小川 浩 氏** 大妻女子大学人間関係学部 教授・NPO法人ジョブコーチ・ネットワーク理事長

田中 正博氏 NPO法人全国地域生活支援ネットワーク 代表理事

佐々木 克美氏 株式会社ウィニングコーポレーション ウィニング府中流通センター 人事管理部 部長

湯田 正樹氏 株式会社 キューピーあい 代表取締役社長

若尾 勝己氏 NPO法人東松山障害者就労支援センター 法人理事・事務局長

# 【コーディネーター】

**※** 

\*\*

秦 政氏 NPO法人障がい者就業・雇用支援センター 理事長

3月10日に開催した報告会では、3月10日に開催した報告会では、アンケート調査の設計・分析でご尽力いただいた高森裕子氏(本事業検力いただいた高森裕子氏(本事業検力いただいた高森裕子氏(本事業検力いただいた高森裕子氏(本事業検力いただいた高森裕子氏(本事業検力いただいた高森裕子氏(本事業検力いた根本的な問題意識から、今でもメリットがあることなのか、とてもメリットがあることなのか、とてもメリットがあることなのか、とてもメリットがあることなのか、といった根本的な問題意識から、今の企業と福祉の連携のあり方について、

性を検証してきた。 
出協会では、平成22年度厚生労働 
当協会では、平成22年度厚生労働 
当協会では、平成22年度厚生労働 
当協会では、平成22年度原生労働 
当協会では、平成22年度原生労働 
当協会では、平成22年度原生労働



秦政氏



若尾 勝己氏

ます。 送り出し側・就労支援事業を展開す みたいと思います。 れが果す機能を確認したうえで、 日は送りだす側、 けが躍っても意味はありません。 うのは簡単で、 が必要だ」と言われるのですが、 も成果は出せません。そこで「連携 企業だけでも、 ズに入っているようにも感じます。 ど世の中が変る中で、難しいフェー 人以下の企業にまで拡大されるな 雇用労働者201人を超え300 害者雇用納付金制度の対象が常用 成果も上がっているようにも る若尾さんにご報告いただきます。 シ連携ということについて考えて た連携がテーマですが、 用促進法の改正にともない、 用を全体的にみれば理解も しかし、 昨年7月には障害者 連携という言葉だ 福祉サイドだけで 受ける側、 それではまず、 それぞ 障害者 患い 進み 今 障

若尾 平成12年に東松山市が地

域

呼 りだしています。 設しており、 現在の場所に移って、 どもの団体の前身で、 の は本日までで14名の方を企業に送 です。平成21年度11名、平成22年度 すべてやっている、というのが現状 する機関をこの1つの法人の中で 労支援センターZACの3つを併 業·就労継続支援B型事業所※) 就 多機能型事業所(就労移行支援事 東松山市障害者就労支援センター、 在 精神の3障害の就労支援ができる 近 < よう事業を受託してきました。現 で構成されていました。 |隣の社会福祉法人からの出向者 、の任意団体でした。 スタッフも びかけてスタートし 就労センターを立ち上げようと 障害者就業・生活支援センター、 通常福祉サイドで連携 身体・ はじめは たものが私 平成15年に 知的 全

お話をぜひ伺いたいですね。 秦 その実績への工夫とご努力の

サービス型の就労支援

本日は障害者

雇用の

促

進

に

向

められる

ワ

ンス

h

ツ

プ

用 者 援センターZACを始めたとき チを起こす結果を引き起こしてし 評価すべきことが見えなくなって、 る生産性に注視してしまい、 きるよう工夫してしまいます。 それを並行して行っていました。 単な組み立て作業などを受注して、 減っています。 幕張版※を導入しました。その効果 グをすべく、 的スキルの抽出と仕事のマッチン うことでなはく、その方の持つ潜在 4月に新しい法体系の中で就労支 まったのです。ですから、平成21年 結局就労に進んだときにミスマッ 員はどうしても効率良く作業がで 離職率0%を目指す施設づくり」で のコンセプトは あって以前より確実に離職者 扈 このような単純な生産性とい 以前は施設の中で、袋詰めや簡 (障害者) の、その作業におけ 私 たちの就労移行支援事業 訓練にワークサンプル 「過去の反省から 本来、 利



佐々木 克美 氏

と思っています。 玉 やすことを決めています。 援事業の定員を18名から24名に増 のニーズに応えるため、 な離職率低下のための取組みを埼 県に向けても提案していきたい 就労移行支 このよう

23年度からは、

地域での就労支援

・雇用支援センター

※ワークサンプル幕張版 害者雇用支援機構 障害者職業総 ツール。独立行政法人高齢・障 遂行力を高めていくための支援 況を的確に把握し、 合センターが開発したもの。 、を身に付けることにより作業 必要なスキ 障害状

障害者の方

題はどんなところにあるのか、 5 を いという現実がわかってきました 50%は企業への就労ができていな 全 お話しいただきます 就労につなげられない事業所の課 地 に あげられています。 (援の専門家でジョブコーチの育 玉 若尾さんの事業所はすごい成果 .携わっておられる小川さんか 域の就労支援の現状について の 労省の調査や今回の調査 就 労移行支援事業所の約 その一方で、 就労 で、

> 小川 PO法人ジョブコーチネットワー 労支援の普及啓発を目的としたN がらジョブコーチの人材養成と就 クの代表をしています。今日は就 生活支援センター、 て国が設置している、 中で就労支援をしている機関とし ておきたいと思います。 ムですが、まず、 労支援をテーマにしたシンポジウ 大妻女子大学で教員をしな 言葉の整理をし 通称「なかぽつ 障害者就業 今、 地域の

小川

浩 氏

域が就労支援を担う時代になった、 ビスのひとつで、2年間という期限 のコーディネート役を担っていま 企業やハローワークの橋渡しなど センター」があります。 と言えます。 くつもの就労支援機関ができ、 ターを設置することもあります。 地方自治体が独自に就労支援セ ています。 の中で就労に送りだす役割を担っ 体的に行う機関で、 の就業と生活面でのサポートを一 このように、今は地域の中にい 就労移行支援事業所は福祉サー また、 なかぽつセンター、 市区町村などの 適性を見極め 地 就 実です。

す。

労支援ネットワークの中心となり、 就労センターが、 らえれば、 地域の就労を支える柱になっても 他の就労移行支援事業所や就労継 とが望ましいと思います。そこが就 ストップサービスが提供できるこ 労支援を一括して担う、まさにワン てジョブコーチとともに地域の就 のところのように、一箇所に集ま 労移行支援事業所、 続支援B型事業所などとの連携し、 と思います。 願わくば若尾さ そして市町村

ションになっているかを感じ取り、 就労移行支援事業所がうまくいか 送り出せていない現実があります。 全体の共生の問題など色々ありま 雇用を考える動機には、 の方はまだまだ障害者を中心に考 業の立場に立って考えることが ない要因はいくつかありますが、 労移行支援事業所があることも事 ンプライアンス、労働コスト、 えてしまいがちです。 きないこともそのひとつです。 そのどれがその企業のモチベー かし、 約半数の事業所が企業に 実績をあげられな 企業が障害者 C S R 福祉 い就 企



良いことがたくさんある障害者雇用には

思います。

はもう少し時間をいただければと業所もありますので、企業の皆様にとなのでしょう。がんばっている事

それでは次に、受け手としての企業の取り組みを佐々木さんにお聞業の取り組みを佐々木さんにお聞業の取り組みを佐々木さんにお聞業の取り組みを佐々木さんにお聞きな企業ではない。しかしなぜ、大きな企業ではない。しかしなぜ、大きな企業ではない。しかしただき

佐々木 当社は特例子会社ではあり

それは経験を重ねないと難しいこ

話を進める必要があります。

しかし

ませんし、社員・パート社員合わせ

これは障害者だけの問題ではあり させるわけにもいかず (笑)。しか は、 りますが、 低賃金821円 大変な問題です。 重度の子も3年で戦力になります。 長するんです。軽度の子は1年で、 本当にはじめは何もできませんで 意に打たれて、 めは断ったのですが、その先生の熱 心に紹介してくれたことです。はじ 環境に優しく地球に貢献する」とあ 優しく福祉を実践するを第一とし トするのは厳しい現実はあります。 いるうちにわかりました。彼らは成 した。でも経営理念があるから辞め 当社の経営理念のひとつに かしながら中小企業で人件費は いろいろと模索しながら続けて 地元の特別支援学校の先生が熱 障害者雇用のきっかけ 1名採用しました。 (東京都) でスター 正直なところ、最 「人に

> 号ジョブコーチや、 必要です。 こと、一緒に仕事をすることです。 環境でも仕事が楽しいと言ってく は続けてくれます。どんなに大変な 職場ではありません。夏は42度まで 料の底上げも必要です。ですから障 つながります。また、私のような2 会社としては、第一に社長の覚悟が に対しては、健常者と差別をしない するヒントがあるように思います。 れます。ここに企業が障害者雇用を し訳ないと思います。しかし、 上がるし冬は寒い。こんな環境で申 ます。当社の仕事、物流現場は甘い で進めています。8人の中で半分の ようになりましょう、という考え方 害者であっても給料以上を稼げる そのバランスとして、 ません。 (はすでに稼げる戦力になって 定着支援策については、 例えば最低賃金が上がれば それが社員の覚悟に 障害者職業生 他の社員の給 まず本人 彼ら

導ができるのです。しかし、企業内 等にもしては、第一に社長の覚悟にも を主活相談員を置くことも有効な手段 だと思います。当社には障害者職 だと思います。当社には障害者職 だと思います。当社には障害者職 だと思います。当社には障害者職 ができるのです。それが社員の覚悟にも



田中 正博氏

安心して仕事ができるようです。を立して仕事ができるようです。なれても難しいので、支援センターの力も借りています。また、女性の力も借りています。また、女性の相のでの雇用を大事にしています。のからではらを見守ってくれるので、

湯田 正樹氏

下への対応があげられます。どう終下への対応があげられます。どう終下への対応があげられます。どう終いです。それが見えないと企業としかです。それが見えないと企業としいっては不安になりますよね。私どもは間でもいいから仕事してもらおう、それ時間でもつながってもらおう、それも難しくなったら福祉に、というかたちを模索しています。

では、 ですると、職場がなごみ、健常者の をすると、職場がなごみ、健常者の モチベーションも上がりますよ、良 いことがたくさんありますよ、と。「社 会貢献型企業を目指します 企業は 管害者とともに成長できる」これが がなどもの社長の言葉です。

本誌「企業市民」14・15頁でも※ウィニング コーポレーションは

秦 今日は障害者の企業就労促進に 神とです。佐々木さんのお話はそれ を雇用することに経営的に耐えられるのか、メリットがあるのか、まれるのか、メリットがあるのか、また、一方で障害者が生き生きとしたた、一方で障害者が生き生きとしたた、一方で障害者が生き生きとした。 大生を送るために就労は本当に必要なのか、といった問いがあることもなのか、といった問いがあることもなのか、また、一方でで言者が生きとした。

携の在り方についてお話ください。したが、そのお立場から福祉との連して、障害者雇用を進めてこられまる田さんは特例子会社の事業主と

# 強まる地域のネットワークお互いの顔がわかる関係で

際に、私のところでも、雇用するを連携する、という意識をしてお付と連携する、という意識をしてお付います。実

センターの方にも協力いただいてい

携します。携します。機には、なかぽつセンターや就労移際には、なかぽつセンターや就労移際には、なかぽつセンターや就労移際には、なかぽつセンターや就労移際には、なかぽつセンターや就労移際には、なかぽつセンターや就労移際には、なかぽつセンターや就労移際には、なかぽつセンターや就労移際には、なかぽつセンターや就労移際には、なかぽつセンターや就労移際には、なかぽつセンターや就労移際には、なかぽつセンターや就労移際には、なかぽつセンターや就労移際には、なかぽつセンターや就労移際には、なかぽつセンターや就労移ります。

就職後の家庭訪問などの際には支援 ターに登録してもらっているので、 社では内定の際には必ず支援セン どとの窓口などになっています。 労継続に向けたなかぽつセンターな 支援担当が就職後の家庭訪問や、 つの部署に分かれサポート業務に当 実習担当、 チ, 手話通訳2名兼務)のスタッフ す。ここでは健常者4名(ジョブコー を社長の直轄に常設していることで 社員をサポートする「人財育成室! ますが、特徴としては、障害のある 30名)の障害のある社員が働いてい たっています。その中の就労・生活 当社では現在27名の 社員教育・復職支援担当、 就労・生活支援担当の3 (4月からは 外部



ます。

職員の方とも共有しています。また、 側の窓口は障害者就業・生活支援セ まる勉強会があります。 ブネットワークという就労機関が集 「TALANT」が主催する多摩ジョ の結果は就労移行支援事業所などの 言えますが、1カ月間の実習の最後 受け入れは社会貢献活動の一つとも 育成室の外部実習担当です。実習の の実習希望者もとりまとめてくれま 場体験の場を提供しています。 も含めて、委託訓練・職場実習・職 接当社の就職に結びつかない場合 るメンバー間で相談し合うことがで 参加していますが、お互い顔の見え には私が模擬面接をしています。そ 事業所や他のなかぽつセンターから LANT」で、地域の就労移行支援 ンター また、その他の連携としては、 当社の窓口は、さきほどの人財 (なかぽつセンター)「TA 私もそこに 福祉 首

段階で、 はあまりしていません。その段階: が、あえてどこと連携、という意識 関わりを持っていただいて

私としては、

最初にも述べました

います。

送りだし側、

受ける側のお話を

聴いてきました。田中さんはこのよ

田中 推進会議」です。私はその部会に委 討しているのが「障がい者制度改革 合福祉法(仮称)が制定される、 者自立支援法は廃止され、障害者総 現在の仕組みの元になっている障害 せください。 計をしている側からのお話をお聞か 議」の委員もされています。 検討する「障がい者制度改革推進会 うな就労も含め今後の障害者施策を いうことで、その具体的な内容を検 今日は就労がテーマですが、 制度設

と枠組みに入れない、というもので こう、という思いが込められていま は一人ひとりの思いを大事にしてい することがあげられています。これ ましたが、その中で相談事業を強化 るまでをつなぐ、つなぎ法案ができ ら新しい障害者総合福祉法が成立す 昨年の12月、障害者自立支援法か これまでのように困っていない

員として参加しています。

なげていく。 機能を果たすことが相談支援事業 立てられています。 現状の障害者自立支援法はデジタ もらえることが大事だと思います。 するのではなく、 様1回は相談に誘ってみよう、とい はなくて、 に求められています。 マになっている就労支援機関につ とが大事です。その上で、今日テー 全般を俯瞰して組み立てていくこ の希望を聴き出し、その方のくらし 余暇を充実させたいのか、など本人 す。もっと働きたいのか、それとも 利用者自身の意思が大事なわけで ル的でレゴブロックのように組み のか、そんなことをこっそり話して で現状利用していることの追認を う感じです。障害者の方も制度の中 困っていなくてもお そのような柔軟な調整 本当はどうしたい しかし、本来は 人

る体制を整えることはできないか、のぽつセンターと一緒にサポートは企業からも求められることのひとつです。からも求められることのひとつです。かぽつセンターと一緒にサポートすかぽつセンターと一緒にサポートすかぽつセンターと一緒にかから高また、さきほど佐々木さんから高また、さきほど佐々木さんから高また、さきほど佐々木さんから高

といった検討も始めています。

をもらった感じがします。 何のための、誰のための施策なのが、本質的なことを押さえるヒントををいる。 をもらった感じがします。

焼いて食べられるように仕上げる その中で、 るのだと思います。 者と企業の出会いの場を創ってい ことができる。そんな人たちが障害 などは、自分で餅をついて、こねて、 ことが多いのではないでしょうか。 れらは絵に描いた餅になっている 別支援計画を立案するのですが、 の 田 方が制度や仕組みを活用して個 中 私たちも含め、 今日登壇されている方 色々な立場

ですから。

企業側では湯田さんや佐々木さ れのような志のある方が、強く吸 れのような芸ば、それぞれの取組み ことでいえば、それぞれの取組み ことでいえば、それぞれの取組み を通して、接点は持たれているよう を通して、接点は持たれているよう を通して、接点は持たれているよう を通して、接点は持たれているよう

福祉側は抱え込まないで押し出していく姿勢が必要ですし、企業もまだいく姿勢が必要ですし、企業もまだいと姿勢が必要ですし、企業もまだいと姿勢が必要ですし、企業もまだいという視点で取り組んで、それがかみ合えば、今日のノウハウも活かされると思います。

小川 違いますし、10年前に今日のような ることもありますが、 ていきたいと思っています。 事例を共有し、皆さんと一緒に広げ たくさんあります。 ていただきたいのです。良い事例は すから成功事例はぜひオープンにし ます。私は成功事例が世の中を変え んでした。確実に進んでいると思い セミナーの開催なんて考えられませ 就労支援側と企業が一緒に参加する ブに考えています。5年前とは全然 るのではないかと思っています。で は少し足踏みをしているように感じ ここ2、3年、 そのような成功 就労につい 私はポジティ

ることが必要です。企業でもジョブ

コーチを取得することが多くなってれたと思います。私はジョブコーチれだと思います。私はジョブコーチんにお会いして、たくさんのことを学びました。企業人もそういった場学びました。企業人もそういった場でとんどんどん出て行き、福祉の方にも教えて企業の考え方を福祉の方にも教えていただきたいと思います。ネットワーク、ネットワークと言われますが、要するに、人と人とのつながりが、要するに、人と人とのつながり

秦 私自身も、22年前にリクルート の特例子会社を立ち上げ、経営に携 の特例子会社を立ち上げ、経営に携 んでした。今は意欲的な支援機関も んでした。今は意欲的な支援機関も んでした。今は意欲的な支援機関も いにがっちりと組み合えば、そして 小にがっちりと組み合えば、そして 小にがっちりと組み合えば、そして まだ障害者の雇用拡大ののびしろは あると感じました。

した。

# <パネリスト>

■小川 浩 (おがわ・ひろし)氏

大妻女子大学 人間関係学部人間福祉学科 教授

NPO 法人ジョブコーチ・ネットワーク理事長

### <プロフィール>

大学院で障害児教育を学び、神奈川県総合リハビリテーションセンターの知的障害者更生施設の生活指導員として勤務。その後、同センターの職業前訓練科を経て、1998年より社会福祉法人横浜やまびこの里・仲町台センターにてジョブコーチの仕事を始める。2003年より大妻女子大学人間関係学部助教授、2006年より教授。2004年にジョブコーチの普及啓発と人材養成を目的としたNPO法人ジョブコーチ・ネットワークを設立。同NPOでは、全国でジョブコーチの人材養成の研修会を開催している他、厚生労働大臣指定の第1号・第2号職場適応援助者養成研修を実施している。

# ■田中 正博(たなか・まさひろ)氏

NPO 法人全国地域生活支援ネットワーク 代表理事

独立行政法人国立重度知的障害者総合施設のぞみの園参事(地域支援担当)

障がい者制度改革推進会議総合福祉部会委員

### <プロフィール>

1982 年 10 月より、民間福祉団体このみの設立に参画。後にレスパイトサービスと呼ばれる緊急一時保護専門施設の確立を目指して活動を行う。1996 年東久留米市さいわい福祉センター内の事業として、ショートステイ、緊急一時保護介護人制度を組み合わせた事業を展開。1998 年4月、社会福祉法人藤沢育成会入社、サービスセンターぱる所長。2004 年4月、国立のぞみの園に移籍。地域移行課長。2008 年4月、品川区立心身障害者福祉会館館長、6 月愛成会副理事長。2010 年 4 月、障がい者制度改革推進会議総合福祉部会委員。

# ■佐々木 克美(ささき・かつみ)氏

# 株式会社ウィニング コーポレーション ウィニング府中流通センター 人事管理部 部長 <プロフィール>

1999年4月株式会社ウィニングロジスティックス入社。2000年より障害者雇用がスタート。障害者スタッフの掃除、入庫、ピッキング、棚入、梱包、伝票処理などの業務指導および生活指導を担っている。2001年7月、株式会社ウイニングロジスティックス退社、株式会社ウイニングコーポレーション設立・入社。2009年5月重度障がい者雇用推進リーダー研修終了(全重協)、同年9月文部科学省委託事業研究運営協議会委員、11月第2号職場適応援助者(ジョブ・コーチ)取得。2010年4月南大沢学園市民講師。

# ■湯田 正樹(ゆだ・まさき) 氏

株式会社キユーピーあい 代表取締役社長

# <プロフィール>

キューピー株式会社営業本部 家庭用加工食品二部 部長、家庭用営業本部 ヘルスケア営業部 部長などを経て、2003年6月株式会社キューピーあい(キューピーの特例子会社)設立にあたり代表取締役社長に就任、現在に至る。2号ジョブコーチ・障害者職業生活相談員。

## ■若尾 勝己(わかお・まさき) 氏

NPO 法人東松山障害者就労支援センター 法人理事・事務局長

### <プロフィール>

1990年に県内の社会福祉法人に入職。2000年に入所施設から社会へ自立する方の支援をきっかけに「ジョブコーチ」というキーワードに出会う。2004年3月に同法人を退職し、4月より現職の法人へ転職。現在に至る。 NPO法人トータルサポートネット代表理事・NPO法人ジョブコーチネットワーク理事・東松山市地域自立支援協議会幹事会委員・比企障害者程度区分審査会委員・社会福祉法人昴評議委員

# <コーディネーター>

# ■秦 政(はた・まこと)氏

NPO 法人障がい者就業・雇用支援センター 理事長

# <プロフィール>

1989年、リクルートの障害者雇用を促進するための特例子会社、リクルートプラシスを設立、2001年まで同社の経営にあたる。役員退任後日本経団連並びに高齢・障害者雇用促進機構の障害者雇用アドバイザーを勤める傍ら、厚生労働省の障害者雇用関連の各種研究委員を務める。全国各地での講演活動に加え、障害者雇用促進のための著書多数。